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安全永无止境
世界核电厂安全最高级顾问之一，美国Richard Meserve

审视记录……和改进步骤。他与本刊编辑Giovanni Verlini就
一系列问题展开谈话。

问：身为对国际原子能机构总干事、核社

会和公众提供核安全咨询服务的全球性机构领

导，在许多人预见可能出现新的核复兴之际，

您关心的问题是什么？ 

答：当今，世界各地对新的核电建设表示出极

大的兴趣。我认为这反映了一个事实，虽然核电厂存

在令人担心的问题，但是安全性能总体良好。第一个

问题，我认为也是最重要的问题是继续坚守职责，避

免自满。甚至自认为做得很好的有经验的操作人员也

可能使自己陷入困境。保持警觉并不断努力改善是至

关重要的。第二个问题是老化反应堆带来的挑战。到

目前为止许多核反应堆已经运行了几十年，并且有迹

象表明，它们将继续运行。

但是这种选择可能会带来维护和安全问题。第三

个问题是新的进入者带来的挑战。很多没有核电站的

国家正在谈及进入核领域。确保这些国家在掌握核技

术的同时认识到并履行与之有关的责任，我相信，对

每一个人来说都是一种挑战。

问：实现这些核雄心的可能性有多大？ 

答：一些目前正在谈论发展核能力的国家未必

付诸行动。但是，如果它们这样做，在做的同时采取

什么措施来确保核安全是很重要的。我认为，国际原

子能机构的安全标准是一个非常重要的基准。它们对

于新的进入者来说是至关重要的，因为这些标准可为

这些国家提供一套规则和知识，而这些规则和知识是

这些国家无法通过其他方式获得的。在将来我们开发

先进反应堆的时候，这些标准将变得更加重要。

事实上，核事故往往是由于这样或那样

的人为因素造成的——错误的造成，要么是

没有遵循正确的程序，要么是没有进行适当

的维护。这很令人担心。然而，如果我们从

全球各地的客观数据观察，平均安全水平有

了改善。 

——Richard Meserve
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问：有关切尔诺贝利事故的影响仍在争论

中，而日本，德国，瑞典和美国等其他地方发

生的核电厂事故引起媒体的高度关注和公众的

担忧。在您看来，这些忧虑有没有道理呢？ 

答：事实上，核事故往往是由于这样或那样的

人为因素造成的——错误的造成，要么是没有遵循正

确的程序，要么是没有进行适当的维护。这很令人担

心。然而，如果我们从全球各地的客观数据观察，平

均安全水平有了改善。操作人员正在自我总结经验和

相互学习以提高业务水平。不过，这并不是说，保持

警觉没有必要。这是极为重要的，对公众直言不讳同

样重要——如果问题发生，要准备坦白地披露事实。

这样人们才可以找出问题所在。

问：我们经常听说创建核“安全文化”。

什么是核“安全文化”？ 

答：核“安全文化”是从最高管理部门到基层

部门的这样一种基本认识：每个人都对核技术负有特

殊责任，应对的方法是确保每个人都理解安全的重要

性和确保安全的方式。一个重要方面是员工明白，如

果遇到问题，他们有责任确保问题得到解决。如果他

们的直属上司不理会他们的意见，他们需要越级汇

报，并确保问题得到解决——同时管理者应奖励那些

人。

问：“9·11”恐怖分子袭击事件发生时，

您正为美国核管理委员会（核管会）主席。这

一事件是如何影响您对美国和世界其他国家核

安全和核保安的看法的？ 

答：在“9·11”事件之前，美国核管会制定了比

较积极的方案，以确保核电厂得到充分保护。但是我

们都知道，世界随着“9·11”事件而发生了改变。在

核管会，在我的监督指导下，对安全和保安重新进行

了“自上而下”的评价。自此之后，美国和其他地方

的安全和保安措施得到大大加强。我们知道，安全和

保安是相互联系的，认识到这一点很重要。我们面临

的一大挑战是如何在核社会中加强这种认识，并使人

们真正意识到这一点，只有这样才能实现并维持适当

的平衡。

问：鉴于如果有另一起严重事故发生而出

现跨界影响后果的可能性，您是否认为核电站

有朝一日会进行全球统一监管？ 

答：我认为核电站不可能全球性监管，至少在

可预见的将来是不可能的。能源政策及公共卫生等问

题是一个国家生活和政治的核心，因此各国政府都希

望保留对它们的控制权。

不过，我相信由国际原子能机构这样的组织建立

起来的国际关系网络，可以协助各国迅速而准确地处

理跨界影响。今天，已经有了一个很好的建设基础—

—安全标准和国际公约的全球框架，加上国际报告和

应急响应系统。它们帮助国家分享并相互吸取经验，

并使公众随时了解情况。

问：最后一个问题：从您的高度来看，底

线是什么？全世界的核电厂足够安全吗？ 

答：当你看这份记录的时候，我认为核电厂是

足够安全的。但是仍然有很多工作要做，尤其像前面

我们已经谈到的，新的参与者进入核领域，而老化的

电站持续运行。正如我们给国际原子能机构总干事埃

尔巴拉迪提供的建议书所强调的，我们没有自满的余

地，我们的态度应该是“安全永无止境”。

Richard Meserve曾是华盛顿卡内基学院院长和美

国核管会主席，现为国际核安全组主席。国际核安全

组是国际原子能机构总干事、核社会和公众的一个咨

询机构。电子信箱：rmeserve@ciw.edu。


